

que cela aura du point de vue humanitaire.

Nous sommes convaincus que ce régime permettra de supprimer définitivement des manifestations de la guerre froide ainsi que ses séquelles, comme le fait d'abattre un avion civil ou un avion que l'on soupçonne de se livrer à un espionnage aérien. Après tout, le monde a souvent connu des crises dues à de tels conflits.

Le projet Ciels Ouverts dont nous entamons aujourd'hui l'examen, au niveau politique et dans le cadre de réunions d'experts, est sans précédent par le potentiel qu'il représente. Cela donne une nouvelle qualité aux mesures de renforcement de la confiance et la vérification. On va grandement améliorer la qualité du système d'observation des activités militaires, mais on renforcera aussi de manière considérable le principe de vérification du respect des accords sur la limitation des armements.

Ciels Ouverts bien sûr entraîne certains problèmes d'ordre technique. La Tchécoslovaquie pour l'instant ne possède ni la flotte d'aéronefs nécessaire, ni le matériel approprié. Les options proposées -- qu'il soit question d'une flotte d'aéronefs appartenant à des alliés, à un groupe ou à un état -- présentent avantages et inconvénients. Nos experts doivent s'évertuer de trouver les variantes optimales, tant du point de vue de la sécurité nationale que de l'efficacité et que du fardeau financier que cela représente.

Il est très important à notre avis d'assurer l'accès égal à tous les états participants au matériel d'observation et que ce matériel soit d'un niveau technologique identique. Ma délégation propose donc un matériel d'observation uniforme agréé de manière conjointe.

A cet égard toutefois je juge nécessaire de dire ouvertement que, au moment où nous abordons une période compliquée de transition vers une économie de marché, il nous serait extrêmement difficile d'assumer des charges financières excessives. Ceci n'ampute en rien notre volonté politique de faire tout notre possible pour que soit rapiement mis sur pied le régime Ciels Ouverts et cela ne modifie en rien notre décision d'ouvrir totalement le territoire de la Tchécoslovaquie à cette forme de vérification internationale sans restrictions.

La délégation tchécoslovaque fera tout son possible -- ce sont là mes instructions -- pour assurer le succès de cette importante conférence. Je vous remercie.

LE TRES HONORABLE JOE CLARK:

J'aimerais maintenant inviter le Ministre des Affaires Etrangères de la Turquie, Son Excellence Monsieur Yilmaz, à prendre la parole.